

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho á que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pade de 10 líneas.—Si escudiese de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, á precios convencionales.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la administracion del periódico, calle de Arco-agüero núm. 18. Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirigirán al administrador de La Crónica, acompañando en libranza ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 8, 13, 18, 23 Y 28 DE CADA MES.

LA CRÓNICA.

¿PRUSIANOS Ó FRANCESES?

Napoleon ha jugado al azar la fortuna de diez y ocho años, por ganarse la fortuna del porvenir y está á punto de perderlo todo en un instante, como resulta lo legítimo de su ambición desmedida.

El imperio agoniza, cae sin brillo despues de llegar á la cúspide y de haber influido tanto en la política y el destino de Europa; y el pueblo francés, que ha preferido siempre á todas sus glorias la gloria de las armas y de los combates, se deja arrancar sus laureles y cede al enemigo victorioso las fronteras del Rin.

Mas hay que hacer una distincion entre el Emperador y la Francia: el Emperador no pone más, ni perderá más en la contienda que su corona: Francia lo perderá todo, si por un esfuerzo supremo de su patriotismo no se arroja como un solo hombre, á la frontera contra los prusianos, á Paris contra el Imperio.

Por una parte, está obligado el pueblo francés á la defensa de su territorio: por otra parte, necesita decir al mundo que no sirve para escabel de ningun príncipe osado y aventurero.

El propósito de Napoleon ha sido interesar á su pueblo en una aventura personal y dinástica, embriagando su espíritu impresionable con la esperanza de un triunfo cierto y glorioso, y le ha comprometido á los ojos de Europa, no sólo por el egoismo y la pequenez que revela su plan político, sino por la inmensidad del desastre y de la deshonra con que la guerra amenaza á Francia.

La ciudad de Paris, que antes de la salida del ejército festejaba ya sus victorias, se prepara hoy contra el enemigo de quien está real y peligrosamente amenazada; el Emperador, que se prometia firmar la paz en Koenigsberg, esto es, en una de las mas apartadas poblaciones prusianas, vé invadida la Alsacia y la Lorena por los soldados alemanes; y el ejército imperial que, insultando á Prusia, cantaba ruidosa y alegremente los versos de Alfredo Musset á *El Rin alemán*, retrocede hoy silencioso y colérico, dejando en poder del enemigo las ciudades francesas: así han comprometido á Francia la ambición del Emperador, la

fortuna de Prusia y el mismo espíritu del pueblo francés, siempre dispuesto para el combate.

Hoy todavía, despues de las derrotas que ha sufrido el ejército del Emperador; cuando el desaliento y el desengaño deben demostrar á Napoleon lo injusto y lo temerario de su empresa; cuando los amigos y satélites del imperio lo vén al borde de la ruina; hoy todavía se pretende levantar al pueblo francés en favor de la ambición y los intereses políticos del Imperio, llamando *guerra de salvajes* á la natural defensa de Prusia y señalándole como victima de una irritante y vandálica invasion extranjera.

A este propósito dice *La Liberté*:

«Un millon de germanos han bajado el Elba y el Rin.
«Hormiguean en la Selva negra.
«Su masa hace temblar con sordo temblor el suelo de la patria.
«Vienen Aquí están.
«Pues bien, si somos vencidos por la fuerza ciega, por la fuerza brutal;
«Si somos aplastados como un pastor por un buey;
«Si vienen sin arrodillarse ante la ciudad Santa;
«Si el duelo es á muerte;
«Si deben entrar los prusianos jellos que han sido inexorables ante el cadáver de Francia, ellos, los asesinos!
«Sirvamonos de todo lo que el genio de la destruccion ha podido crear en honor de la muerte; que nuestros palacios y nuestras casa los aplasten; que nuestras catacumbas se abran bajo sus pies; que se envenene la tierra y el aire; que el Cielo quede vacío y Francia convertida en un desierto.»

Tales son las ideas y las palabras de un periódico imperialista: ¿no vé en ellas el pueblo francés que habiendo sido imposible la victoria para atraerle y conquistarle á los propósitos del Emperador, se le llama á defender el honor de la patria tan visible y gravemente comprometido en la lucha?

¿Pero quién ha llamado á los germanos que hormiguean en la Selva negra, y hacen temblar el suelo de Francia? ¿Es verdad que los ejércitos de Prusia llevan á cabo una invasion salvaje, amenazando á la ciudad santa con su fuerza brutal y la inmensidad del número?

La verdad es que el pueblo alemán ha sido provocado á un duelo y acude á él compacto y valeroso, porque se trata también de su honra y de su nombre, que ha querido humillar el Emperador sin contar con la Francia.

Si esta nacion se levantara á defender sus fronteras sin acordarse del Imperio, es indudable que la guerra

terminaria, porque no la han provocado exigencias de la civilizacion ó del tiempo, ni el antiguo odio entre las dos razas, sino las locuras del Cesarismo y la ambición de un hombre.

Era menester que la frase: *El Imperio es la paz*, quemara los labios del Príncipe que la ha pronunciado solemnemente ante los otros pueblos, y por esto las eventualidades de una lucha titánica que ha ensangrentado el Rin y puede incendiar á Europa, absorben hoy la atención de los hombres políticos y agitan la opinión pública.

Empezado el combate y despues de sus primeros resultados que claramente descubren su origen y nos revelan el pensamiento del César francés, no puede ya decirse que la paz es el imperio, si no que *la caída del Imperio es la paz*.

Esto es lo que habrá conocido ya Francia y la ley y el sentido á que debe ajustar su conducta un gran pueblo, que ha tenido la gloria de brillar siempre por el camino de la libertad y de la civilizacion.

Nosotros deseamos ardientemente la terminacion de la guerra; mas no esperamos este resultado sino de la caída del Emperador sin la Francia y de la victoria de Francia sin el emperador.

El recargo que han tenido en el presente año las cuotas de la contribucion territorial, ha producido hondo disgusto en los contribuyentes de esta provincia, segun nos dicen de varios pueblos de ella.

Este disgusto es muy natural y se halla perfectamente justificado.

Todo el mundo esperaba que la revolucion de Setiembre traeria al país ventajas materiales, y que los impuestos, en vez de aumentar, irian disminuyendo paulatinamente.

Mas en vez de realizarse tan legítimas esperanzas, en el año actual se va á pagar mas que en los anteriores por las propiedades rústicas y urbanas.

Pero esto no debiera sorprender, si se quiere: las Cortes y el Gobierno hicieron al discutir los presupuestos algunas, aunque pocas rebajas, en los servicios públicos, pero como no han cesado en cambio los empréstitos y las operaciones gravosas para el Tesoro, resulta que la deuda ha tenido un aumento considerable y que los intereses de ese aumento escuden á las rebajas llevadas á cabo en los servicios.

El recargo de que hemos hecho mérito, que tanto lastima á los contribuyentes, ha de convertirse, por sus resultados, en perjuicio del Gobierno, que se irá aislando mas y mas y conseguirá al fin enagenarse por completo las simpatías de todas las clases sociales.

Y no se nos venga arguyendo con que tenemos libertades políticas y con el triste estado de la Hacienda al ocurrir la revolucion. Las libertades políticas, por sí solas, no bastan para que una nacion se halle contenta y satisfecha pues sirven de muy poco esas libertades (maximé si como aquí sucede no se utilizan las que pudieran reportar ventajas materiales) si el país se vé reducido á la miseria y los tributos son cada vez mas insoportables. Y en cuanto á la situacion de la Hacienda en Setiembre de 1868 diremos que precisamente porque era mala, necesitábase adoptar reformas salvadoras y medidas atrevidas y revolucionarias, que levantarán nuestro crédito.

No se ha querido hacer así y ya está recogiendo el fruto nuestro Gobierno, pues por más que quieran algunos hacer crear otra cosa, lo cierto es que el país se halla profundamente disgustado y con harto motivo, al ver que cada dia paga más y que sin embargo de esto y de los empréstitos llevados á cabo, las atenciones del Estado se hallan completamente desatendidas. ¿De qué sirve, exclaman con razon los contribuyentes, sobre todo los de las provincias que nosotros nos sacrificamos, si esos sacrificios son de todo punto estériles, si la situacion de la Hacienda es tan grave ó mas que antes de la revolucion y el Gobierno dispone de casi todos los fondos que entregamos, dejando en descubierto las obligaciones de las provincias, en las cuales el malestar crece de una manera que espanta y el dinero apenas circula?

Si á lo menos se hubieran suprimido definitivamente los consumos, el impuesto personal etc. etc., las quejas de los contribuyentes no serian tan grandes; porque entonces lo que ahora se paga más que antes por territorial estaria compensado en el beneficio que resultaria de la supresion; mas por desgracia esta se esperó en vano. El Gobierno se queda con el importe integro de las contribuciones territorial é industrial, cuyo pago es mas seguro y facil, especialmente el de la primera, y deja que las Diputaciones y los Ayuntamientos apelen á tributos especiales que en casi todos los pueblos son ilusorios; á un repartimiento personal ó á los consumos. Es decir que se lleva lo mejor y deja lo malo á las corporaciones populares.

Pero si el disgusto ha sido grande ahora, con motivo de la cobranza del primer trimestre del corriente año económico, mayor ha de ser en los trimestres sucesivos. Diremos por qué.

En el año económico de 1868 69 se pagó en casi todos los pueblos mas de lo que correspondia: este exceso se ha mandado bonificar, como era justo, en el presente; y la bonificacion segun tenemos entendido se ha hecho en su totalidad en el actual trimestre. De modo que en los restantes va á satisfacerse más que en el primero. Verdad es que los contribuyentes reciben el beneficio, y a un mas pronto que si se hubiera repartido entre los cuatro plazos; mas también lo es que acostumbrados como se hallan á pagar en todos una

misma cantidad, ha de dolerles mucho que en este año no suceda así; y no faltará quien creyendo que se le engaña sea capaz de promover conflictos.

Tal vez estos no le importen mucho á los hombres del poder; pero preciso es que se convenzan de que, obrando de la manera que lo hacen, el vacío será cada día mas grande á su alrededor y que el Ministerio concluirá al fin por no tener otro apoyo que el de los estómagos agradecidos que participan de las delicias del presupuesto y el de algunos de esos hombres cándidos que hay en todos los partidos y que no pierden nunca la esperanza, aunque pasen años y mas años; de ver cumplir á sus ídolos las promesas que hacían cuando se hallaban en desgracia.

El malhadado impuesto personal vá á dejar en España grandes recuerdos.

Los vecinos del pueblo de San Esteban, provincia de Leon, debían siete trimestres de dicho impuesto; y como la cosecha en aquel punto viene siendo muy ínfima, manifestaron al serles reclamados, que les era imposible abonarlos.

La Administracion económica mandó un comisionado de apremio que principió á embargar: amotinóse el pueblo y el comisionado salió de allí mas que de prisa.

Mandárouse algunas parejas de la guardia civil para reducir á la obediencia á los vecinos, que se habian armado de la mejor manera posible; pero no siendo aquellas suficientes para imponer á los revoltosos, tuvieron que ir fuerzas algo respetables, las cuales despues de una breve lucha hicieron huir á los vecinos de San Esteban que, segun parece, les habian salido al encuentro, y consiguieron dar alcance á unos cuantos que han sido sometidos á la accion de los tribunales. Otros muchos se han refugiado en parages de difícil acceso, prefiriendo vivir allí á volver al pueblo.

No nos parece bien que se apele á la resistencia armada para desobedecer las órdenes del Gobierno, pero creemos que en casos como el de San Esteban merecen disculpa los que los promueven. Los vecinos de ese pueblo han representado contra el impuesto que en mal hora quiso plantear el Sr. Figuerola; han hecho presente que les era imposible pagar, y menos 7 trimestres juntos, y al ver que sus clamores eran desoídos, la desesperacion, el sentimiento que les causaba el ver desaparecer sus bienes juntados á costa de mil sacrificios, les impulsó á resistir el pago por toda clase de medios.

El día 13 con motivo de la huelga de los operarios que se ocupan en la carga y descarga de los buques en el puerto de Barcelona hubo que lamentar algunas desgracias, debidas á la intemperancia de una parte de ellos.

Los huelguistas, en vista de que una buena parte de los mismos trabajadores pretendían continuar trabajando, esperaron á que estos acudiesen á la hora de empezar el jornal, trabándose una verdadera batalla, de la que resultaron varios heridos. El jefe de los huelguistas acometió revolver en mano á los indefensos jornaleros, hiriendo de un tiro á uno de aquellos infelices. La pelea parece que se generalizó, pues los guardias civiles y carabineros que estaban de punto en aquel sitio se vieron obligados, para defender á los que eran víctimas del uso de sus derechos individuales acudiendo al trabajo, á dar una batida á los alborotadores que se retiraron á la Barceloneta, donde hubo corridas con su correspondiente cerramiento de puertas.

Continúan las estafas por medio de

la estraccion y falsificacion de cartas en la provincia de Valencia

El estafado últimamente lo ha sido el conocido publicista D. Fermin Gollo Morou.

Hé aqui cómo:

En los últimos días de Junio encargó el Sr. Morou á su amigo y apoderado D. Eudaldo Solanich, por medio de carta, que buscara y alquilara en el Cabañal, donde se proponía pasar el verano. Cumplió el Sr. Solanich su encargo, y el 1.º de Julio escribió al Sr. Morou dándole algunos detalles, poniendo el mismo la carta en el buzón del correo, pero fué interceptada y falsificada, añadiéndole un párrafo, en que le prevenia entregase á D. Rafael del Valle, hermano del dueño de la alquería, la suma de 4.600 rs., que se presentaría á cobrar sin más garantía que la entrega de una carta-orden, y cuya suma le libraria por el correo del siguiente día.

El Sr. Morou recibió la carta sin sospechar su falsedad, y á las pocas horas presentóse un sugeto alto, moreno, con patillas y bigote, vestido decentemente, aunque de maneras ordinarias, que dijo ser el supuesto Valle, y presentó la carta-orden.

El Sr. Morou le dijo que acababa de recibir la carta, y no podía entregarle con el acto los 4.600 reales, pero que se los daría al día siguiente, lo cual demostró el estafador le contrariaba, por marchar inmediatamente á Madrid, y suplicó le entregara la mayor cantidad posible, recibiendo 2.900 reales y firmando recibo de dicha suma.

Solo cuando el Sr. Solanich tuvo conocimiento del hecho se descubrió la estafa, y el Sr. Morou practicó en Madrid algunas diligencias, y ha rendido declaración en la causa que se sigue en el juzgado del Mercado de la ciudad de Valencia.

La nueva empresa del ferro-carril de Mérida á Sevilla, de que es concesionario el diputado á cortesé ingeniero D. Manuel Pastor, despliega en estos momentos gran actividad en sus trabajos. Segun nuestras noticias hay ya mas de veinte kilómetros construidos en la provincia de Sevilla y en la de Extremadura se deben empezar muy pronto las obras. En nuestra capital están montando las oficinas, á cargo de una persona muy respetable, lo que es una garantía de la formalidad de la empresa.

Comprendiendo el inmenso interés que tiene para nuestro país la línea de Mérida á Sevilla, tendremos al corriente á nuestros lectores de cuanto podamos averiguar en este interesante asunto.

De *El Avisador Malagueño* tomamos las siguientes líneas.

Hace algunos días salieron de esta ciudad con direccion á distintos juzgados de la provincia de Córdoba, varios delincuentes, á quienes custodiaba la guardia civil, los cuales habian estado procesados por el juzgado del distrito de la Alameda. Segun parte recibido, en las inmediaciones de Palenciana y Rute, una cuadrilla de bandidos intentó rescatarlos, y en la lucha que la guardia civil tuvo que sostener, resultaron muertos los presos Juan Palma, Miguel Leiva Aguilera (a) Rambla, José Palma (a) Rando, y D. José Bonal y Salazar.

Como si se tratara de un asunto de gran importancia y en que estuviera fijada la atención pública, *La Fusion* ha publicado un suelto en su número del día 15, diciendo que se nota lentitud en la marcha del proceso incoado con motivo de una lesion menos grave causada en la noche del 23 de Julio, y habla tambien de seguridad individual, de la tranquilidad de los ciudadanos, de prestigio de las auto-

ridades y de no sabemos cuántas cosas más.

Para que se comprenda cuán *molidas* son las censuras que el colega dirige al Juzgado de primera instancia, diremos que algunos días antes de publicarse el suelto estaba elevada á plenario la causa referida que aun no cuenta un mes de existencia.

Nos permitiremos añadir que á pesar de las alarmantes frases de *La Fusion*, la ciudad ha permanecido tranquila, todo el mundo se ha entregado á sus ocupaciones sin ningun género de temor, y los fondos no han bajado.

¡Qué cosas tan raras suceden en los tiempos actua les!

Se estraña un periódico neo de que se haya concedido tambien amnistia á los carlistas.

¿Cree sin duda el organillo tersista que se les tiene miedo? Pues está en un error.

En Chalons se concentra actualmente una parte del ejército frances, y allí deben reunirse los soldados licenciados á quienes acaba de llamarse de nuevo al servicio.

El Campamento de Chalons, de maniobras, establecido por el primer imperio, y al cual pasa á maniobrar parte del ejército frances cada año, ha aumentado la importancia de aquella poblacion.

Las llanuras de Chalons, llamadas en otro tiempo Campos Cataláunicos, forman un estenso cuadro lo entre Reims, Sainte Menchoulde, Vitry-le-français y Nogent sur Seine.—Riégan los rios Marne, Aine, Ornain, Aube, Sena, Morin, Petit Morin y Vesle. En ellas se gan dado dos famosas batallas; una en 272, en la cual el emperador Aureliano batió al usurpador Tetrico; y otra en 451, en la que Atila fué derrotado por los romanos, los godos y los francos. Se dice que en esta última murieron 300.000 hombres.

Un diario carlista, ataca y condena las bibliotecas populares, sin duda porque en ellas no domina exclusivamente la literatura del Padre Claret y de Canalla.

La Revolucion procura, venciendo toda clase de dificultades, que la instruccion se difunda, aunque otra cosa diga el citado colega. La libertad de enseñanza es el elemento más poderoso para conseguirlo.

Las clases pasivas de esta provincia entrarán pronto en el octavo mes de ayuno, y el clero en el décimo cuarto.

Figureuse ustedes si esas clases tendrán simpatias por el Sr. Figuerola.

La Caja de esta provincia ha hecho una nueva remesa á la de Cádiz.

Estamos seguros de que los extremeños recibirán esta noticia con gran alegría.

¿Cuándo se dará el caso de que aquí traigan dinero de otra parte?

Nos parece que nunca.

Por algo somos *los indios de la nacion*.

Por consecuencia del decreto de amnistia, ha sido puesto en libertad don Juan Alva, teniente que fué de carabineros y que se hallaba preso en esta capital.

Felicítamos sinceramente á nuestro particular amigo D. Pedro Gonzalez, tesorero que fué de esta provincia, que ha sido agraciado por S. A. el Regente con la cruz de Comendador de Carlos III.

Segun las últimas noticias recibidas del teatro de la guerra, el ejército frances que en su mayor parte estaba acampado bajo los muros de Metz, ha aban-

donado esta posicion, pasando á la orilla izquierda del Mosela.

Creyése en los primeros momentos que esto se verificaba para presentar la batalla á los prusianos, pero de los últimos partes telegráficos se deduce que los franceses se replegan á la línea del Mosa, y tal vez á Chalons donde se estan reuniendo algunos cuerpos de ejército formados en virtud de órdenes apremiantes del conde de Palikao ministro de la guerra.

El abandono por parte de los franceses de las posiciones que habian tomado delante de Metz, se debe deseguro á los atrevidos movimientos del ejército que manda el principe heredero de Prusia, quien pue-to en comunicacion con las demás fuerzas prusianas proyectaba envolver al ejército imperial ó cortar una ala de él. Retirándose este al Mosa ó á Chalons puede robustecerse con los refuerzos que se le envíen y que segun Palikao no han de bajar de 120.000 hombres, con lo cual las fuerzas de los dos beligerantes en la gran batalla que ha días viene anunciándose pueden estar casi equilibradas. Sin embargo esta retirada ha debido causar disgusto á los soldados de el Emperador, que parece arden en deseos de entrar en lucha con el enemigo.

Napoleon en un telegrama dirigido á la Emperatriz dice que despues de pasar á la orilla izquierda de Mosela la mitad de su ejército, se presentaron fuerzas alemanas en número considerable las cuales fueron rechazados con grandes pérdidas despues de un combate de cuatro horas.

Por su parte el rey Guillermo en otro telegrama enviado á la reina de Prusia dice que dos cuerpos alemanes han alcanzado una victoria delante de Metz.

Segun *El Imparcial*, muchas personas creen en vista de estos telegramas contradictorios, que han tenido lugar dos combates, uno á lo orilla izquierda del Mosela en que tomaron parte las fuerzas que habian pasado el rio, logrando rechazar á los prusianos y otro en que pelearon las que aun no lo habian pasado.

De todos modos el combate no debe haber sido de gran importancia cuando en los partes no se habla de muertos, heridos ect. ect.

La gran batalla está pues, aplazada salvo un caso imprevisto y es muy posible que solo se dé en los famosos campos de Chalons, los mas á propósito para una lucha en que quizás tomen parte 700 ó 800.000 combatientes.

Terminará la guerra despues de esa batalla? ¿Seguirán los prusianos hasta Paris si la ganan? He aqui las preguntas que todo el mundo se hace y que no es facil contestar hoy, pues todo dependerá del mayor ó menor éxito que tenga para uno de los dos ejércitos beligerantes y de los trabajos de la diplomacia.

La Revolucion de Setiembre, periódico de Lisboa, en su número de ayer publica lo siguiente:

ÚLTIMA HORA.

Paris 16 á las 12 horas y 5 minutos de la tarde.

Un despacho del Sub-prefecto de Verdun, de las 6 horas y 10 minutos de la mañana dice no haber novedad alguna en Metz.

Durante todo el día de hoy oyéronse tiros de artilleria entre Metz y Verdun. Viageros llegados dan cuenta de estar empeñada la gran batalla. El ejército prusiano habia perdido 40.000 hombres en el combate del 14. En toda la mañana de ayer hubo combate en la estreñidad de mi distrito á 28 kilómetros de Verdun. Sobre este punto, el enemigo fué visto operando la retirada por el Sur.

Damos estas noticias con cierta reserva.

Ahi queda el telegrama de la agen-

cia Havas. Ahora cumplanos dar cuenta de otro que se dice recibido en la embajada prusiana. Según este, el ejército francés que defendía á Metz fué derrotado, quedando dueños los prusianos de aquella importante plaza.

Parécenos inverosímil lo de la pérdida de 40.000 hombres por parte de los prusianos y nos lo parece también que se haya empeñado la gran batalla, cuando los franceses parecían resueltos á retirarse á la línea del Mosa, ó tal vez á Chalons, para concentrar todas sus fuerzas.

En cuanto á la noticia de la toma de Metz, nos parece inútil refutarla. Metz es una plaza fuerte de primer orden, cuyos fosos están llenos de agua y no puede ser tomada, á nuestro juicio, sino después de un sitio en toda regla, que de seguro no establecerán los prusianos.

VARIEDADES.

COMBUSTIONES ESPONTÁNEAS.

Los periódicos de París reseñan un caso de combustión espontánea ocurrido en aquella capital, acompañado de circunstancias por demás curiosas y extrañas.

A principios del mes pasado y como á las ocho de la noche, penetraron en una casa de pobre apariencia el Dr. Bertolle y un comisario de policía y en ella encontraron el cadáver carbonizado de una mujer tendida sobre el costado izquierdo, entre la cama y la chimenea, en la que no había señales de fuego, estando además completamente cerrada.

El piso carbonizado formaba bajo el cuerpo una escavacion, en la que había pedazos de huesos, una mano y algunos restos calcinados. La cabeza de la desgraciada mujer que yacía en aquel estado, estaba hinchada, roja, amoratada y no presentaba señal alguna de quemadura ni aun en la superficie de los labios. Los cabellos atados detrás de la cabeza permanecían intactos. Un polvo parduzco procedente de los vestidos, estaba esparcido sobre el cadáver. El brazo izquierdo había desaparecido y del resto del cuerpo solo quedaba parte de la columna vertebral y los huesos descarnados de los muslos y piernas. Este mutilado cuerpo pertenecía á una mujer de 37 años, muy dada á las bebidas espirituosas y con especialidad al aguardiente y al ajezjo. Los vecinos la habían visto heuda desde las cinco de la mañana, y al volver á su casa notaron que era presa de temblores nerviosos y violentas convulsiones. Encerrose en su habitación y cuando se penetró en ella á viva fuerza, se la encontró en triste estado que queda referido. El suelo ardía, pero sin llamas, alrededor del cadáver. En el cuarto no había señal de incendio: las mantas, las sábanas y las cortinas de la cama no habían sufrido nada y junto á los restos del cadáver no se encontraba cosa alguna que pudiera explicar tan extraño incendio. Los vecinos tampoco oyeron grito alguno ni notaron humo, ni llamas que pudieran alarmarles. De la habitación salía un olor nauseabundo inaguantable.

El Doctor Betolle declaró que aquella desdichada, víctima de su intemperancia, había muerto de combustión espontánea, terrible enfermedad á que da lugar algunas veces el abuso de las bebidas alcohólicas.

Aunque no siempre dichas debidas den origen á tan horriblos estragos los puntos del organismo por donde pasan, experimentan una sensación de calor quemante que suele dejar huella, y si no produce inflamaciones agudas, tienen el inconveniente de esponer siempre á lo embriaguez, disminuir el apetito y embotar no solo la sensibilidad del estómago sino la de todos los órganos, dando por resultado la vejez prematura, la abyección y la estupidez.

Usadas con desorden y exceso, acarrear enfermedades que destruyen el organismo con la rapidez y fuerza del rayo. La higiene, sino condena en absoluto su uso, lo prescribe solo en determinadas circunstancias y con la mayor moderación, y el no seguir los consejos de la higiene es obrar mal, es esponerse á sabiendas; el despreciar los es verdadera insensatez.

Por desgracia el vicio de la embriaguez, el que mas fuertemente combate la higiene, se generaliza y estiende de dia en dia, acortando la vida y contribuyendo no poco á la degeneración de la especie humana.

CORTILLAS

La corrida como se ve, y según nuestro pobre juicio, es la mejor que en mucho tiempo habrán visto y verán los aficionados.

La presidencia, que el Sr. Gobernador, cedió al Sr. Alcalde 1.º, estuvo acertada.

La entrada buena.

El servicio inmejorable. Agradecemos á la empresa el interés que ha demostrado en el bueno y exacto servicio de la plaza, así como el lujo que ha sabido desplegar en las banderillas y principalmente en las moñas, que con justicia han llamado la atención, tanto por su buen gusto, como por la variedad y riqueza de sus adornos.

El público en fin, salió altamente complacido. Felicitamos por ello á la empresa, que nada ha dejado que desear en las dos corridas que ha tenido á su cargo, concluyendo por rogarle, que en lo sucesivo se acuerde de nosotros proporcionándonos tan buenos é inolvidables ratos, en la seguridad, que el público sabrá recompensar como en el presente año, cuantos esfuerzos haga por complacerle.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital á su paso para Lisboa y Oporto al distinguido pintor D. Rafael Diaz Benjumea.

Durante su breve estancia en Bañoz, el Sr. Benjumea ha tenido ocasión de examinar los cuadros que con destino á la Diputación provincial están pintado los Sres. Oheca y Caballero pensionados por la misma y ha quedado muy satisfecho de los trabajos de estos jóvenes, á quienes aconsejó que prosigan sus estudios con fe y perseverancia, seguros de que han de recoger el fruto.

Teatro.—Los aficionados están de enhorabuena, pues según tenemos entendido en el de esta capital y durante la próxima temporada de invierno, actuará una escogida compañía á cuyo frente estarán como directores y empresarios el entendido actor señor Vega y el simpático Mela (D. Ricardo) de quienes tan gratos recuerdos conserva el público de esta localidad y que es posible contraten una seccion de zarzuela para poner en escena algunos juguetes liricos.

Si el Sr. Vega cuyos vastos conocimientos en el arte dramático y grandes facultades hemos elogiado muchas veces, se dedica únicamente á los papeles que está llamado á representar dejando para otros los de pollo galanteador, recibirá como no puede menos, los aplausos del público de Bañoz, siempre galante al par que justo con los actores.

En cuanto á Ricardo Mela, nadie nos negará que es un artista cuyo nombre no ha de olvidarse facilmente en esta población donde tantas simpatías cuenta.

Si pues, como nosotros esperamos, los Sres. Vega y Mela procuran contratar no solo un galan que está á la altura de los dos empresarios, si no otros actores que completen el cuadro, y consiguen traer además una seccion de zarzuela, es seguro que al proporcionarnos ratos amenos en las venideras y pesadas noches de invierno verán ellos realizadas sus esperanzas.

Arriendo.—Llamamos la atención de los lectores acerca del que anunciamos en la cuarta plana.

La moda elegante ilustrada.—Sumario de las materias y grabados que contiene el núm. 29.

Amazona de paño azul.—Amazona de paño verde oscuro.—Cuello y puño de entredós encaje de Valencianes.—Pantalon de paño y natación de franela encarnada.—Corbata de crespon de china negro.—Amazona ecogida.—Saco de piqué para niño.—Reloera.—Reforma de un manton de encaje.—Camisolin y puño para corpiño abierto.—Cuello de lienzo bordado.—Cuello.—Chalona y puño.—Cuello de muselina y encaje.—Cuello para manton Camisolin con arrera.—Cuellos con solapas y puño de lienzo bordado.—Cuello con picos bordados.—Sombrero redondo para niños de uno á tres años.—Capucha de Piqué para niño.—Larnera de piqué blanco para niña de cinco á siete años.—Vestido de piqué blanco para niña de uno á tres años.—Traje de batista crudo.—Traje de lienzo crudo.

Explicacion de algunos grabados.—Cuadros sociales: El dedo de Dios, por Luis Viana.—Poesias: La inteligencia, por Purificación Perez Gaya.—Pedro Ramon, leyenda catalana, por C. Navarro y Lombart.—Revista de modas, por la vizcondesa de Castellido.—Explicacion del figurin iluminado, por Emelina Raimond.—Correspondencia, por la baronesa de Wilson.—Soluciones.—Anuncios.—Gerglífico.

Pildoras Holloway.—Un Remedio incomparable para las enfermedades de las mujeres.—Estas inapreciables Pildoras pueden tomarse por las mujeres de toda edad, que están sufriendo de alguna desorganizacion del sistema ó de cualquiera de esas dolencias deplorables que frecuentemente por efecto de la falta de estacion surgen en la edad critica. Dicha medicina es tan infalible; pero, al mismo tiempo, tan dulce en su operacion, que la muger mas delicada puede acudir á ella sin temor alguno. Estas Pildoras purifican la sangre, regularizan las secreciones y dan tono al estómago; de suerte que la constitucion de la persona que las emplea experimenta un beneficio permanente, y el paciente no solamente logra librarse del mal que la aquejaba, sino que llega á disfrutar de mejor salud que nunca, por haber adquirido ese vigor y esa vitalidad que son las garantías mas seguras que pueden obtenerse contra la operacion del desorden.

AVISO IMPORTANTE.

Como proteccion contra las falsificaciones venenosas de la verdadera Revalenta arábica, la casa Barry Du Barry y compañía de Londres, imprime su nombre sobre las cubiertas y sobre el sello de cada caja.

El público insistiendo en la presencia de estas marcas será protegido contra los peligros de ser engañado y envenenado por la falsificacion.

Contra la inmensa mortalidad de los niños de baja edad, 60,000 en Francia y 50,000 en Inglaterra, la ciencia médica, nunca ha logrado poner un remedio eficaz, y no hay nada para qué extrañarse, puesto que las drogas no pueden menos de aumentar la debilidad y la fuerza vital de la digestion y de la nutricion. Fue reservado á la Revalenta Arábica Du Barry de Londres, resolver el problema de restaurar los órganos de la digestion, crear nueva sangre, músculos y huesos, y curar el sistema glandular, sin fuerza ni irritacion, pero de una manera todo natural.

Por eso tenemos pruebas abundantes de su influencia saluafle, en las obras del célebre doctor Routh, presidente del hospital de los niños en Londres, que ha encontrada con la Revalenta Arábica Du Barry, el medio de resucitar las fuerzas vitales y la digestion de los niños, que no podían digerir, más que vomitaban todo, padeciendo al mismo tiempo de diarrea, espasmos, calambres, y muriéndose á la vista. La señora Baronesa de Deutsch de Horn en Treves, ha salvado á sus dos hijos de una enfermedad de las glándulas, que habiéndose resistido á todas las medicinas, no dejaba ninguna esperanza de curacion.

Un caso semejante nos dá la familia del Sr. Lawley, paje S. M. la Reina de Inglaterra.

Podríamos añadir millares de curas de la diarrea, bronquitis, tos, tisis, calambres, espasmos y raquitis, demostrando el beneficio incalculable de este precioso alimento salvador, no sólo para los niños sino también para los adultos.—Du Barry y compañía, calle de Valverde, núm. 1, Madrid. En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 rs. La Revalenta chocolateada Du Barry en polvo. Esquisito alimento sumamente sustancial, asimilante y fortificando los nervios y las carnes, sin causar dolores de cabeza ni calentamientos, ni ninguno de los demás inconvenientes producidos por los chocolates usualmente empleados. En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 288 tazas, 170 rs.; de 567 tazas, 300 rs., ó sean dos cuartos taza. —9

OCASION.

En la calle de Comedias núm. 11, se arrienda á precio módico la acreditada bodega de vinos, con sótano para la conservacion de estos en verano y de cabida de mil y pico de arrobas.

Imp. de Arteaga y C.ª, Magdalena 3.

SECCION DE ANUNCIOS.

SALUD Y ENERGIA A TOD

Logrados sin medicina, purgantes

HARINA DE LA REVALENTA ARABIGA DU BARRY QUE CURA las digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, tinitas, jaqueca, sordera, nauseas, vomitos despues agrioses, calambres, espasmos y inflamacion de estomago y de espaldas, todos los desordenes del hígado, catarro, tisis (consuncion), herpes, erupciones, parálisis, pérdida de memoria, diabéticas, reumas, irritacion de nervios, neuralgia, vicio y pobreza de las, reumatismos, gripe, falta de frescura y ener, precio en otros remedios.

Ella es tambien el mejor fortificante para los ni edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando ra Extracto de 72.000 curaciones.

CERTIFICADO NUM. 58,614 DE LA SE

Muy señor mio: Por resulta de un mal de hígado que habia durado siete años. Me era enteramente in critura ó la mas sencilla labor de aguja: sentia puna ria el alimento con mucha dificultad; por la noche e haba sujeta a una agitacion nerviosa, insoportable q do á otro sin poder reposar un solo momento. El rui de mi doncella me incomodaba: sucumbia bajo una l tes habia llegado a serme penoso. Varios médicos ir malos inútiles, y habiendo perdido toda esperanza lud. La Revalenta Arabiga, ¡Bendito sea Dios! me h toda especie de labor, hacer y recibir visitas; final: De V. muy agradecida, Marquesa de Bréhan.

Núm. 52,081.—El señor duque de Plokou, maris 62,476, Sainte Romaine des Isles.—Loado sea Dios años de sufrimientos horribles del estómago, sudor, paret, cura.—Núm. 44,816.—El Señor Arzobispo tos horribles de los nervios, de reumatismo agudo, 46,210.—El señor doctor en medicina, Marlin, de u le habia hecho provocar quince y diez y seis veces. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñi; Baldevin, de la mas completa desorganizacion, por excesos de la juventud.—Número 53,860.—La señor en Paris, de una tisis pulmonar, despues de haber a tan lole mas que algunos meses de vida. Hoy 1868 salud.

Ella economiza 50 veces su precio en otros rem belles á todo otro tratamiento.—DU BARRY Y C.ª 1 jas de hoja de lata de 1/2 libra 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 4 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Se vende

TAMBIEN

EL CHOCOLATE DE REVALENTA EN POLVO Y EN TABLETAS.

Alimento esquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios y las carnes y renovando la sangre.

Cura núm. 72,443.—Cádiz 3 de Junio de 1868.—No puede menos de manifestar á Vds. los brillantes resultados que he obtenido propinando su *Chocolate de Revalenta* á mi señora. Muchos años hacia que padecia agudos dolores intestinales, y de insomnios pertinaces; merced á este sorprendente específico ha quedado completamente restablecida.—Quedamos reconocidos, y aprovecho esta ocasion para ofrecer á Vds. las seguridades de la consideracion con que les distingre su atento y S. S. Q. B. S. M.—VICENTE M. YAGO

Núm. 59,103.—Paris 20 de Abril de 1866.—Debo manifestarle que el uso que he hecho del chocolate, de Revalenta me ha causado tal consuelo, que no puede dudar que me haya curado la opresion, reumatismo, falta de sueño y fuerza que sufría.—GALLARD, intendente general.

Núm. 42,519.—Adra, provincia de Aimeria 21 de Octubre de 1857.—Muy señores míos: Tengo la satisfacion de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina *Revalenta Arabiga* al *Chocolate* ha curado radicalmente de una erupcion cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvase mandarme todavia treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta. De Vds. S. S. Q. S. M. B.—PERRIN DE LA HISTORIAS, al vice-consultado de Francia.

Núm. 43,715.—Paris 11 de abril de 1867.—Tengo la satisfacion de anunciarles que mi hija se encuentra restablecida de la terrible enfermedad que padecia, gracias al uso que ha hecho del *Chocolate de Revalenta*. Con efecto, la que antes no dormia, ni podia digerir, y estaba agobiada de insomnios, debilidad é irritacion nerviosa, tiene hoy un excelente apetito, hace bien la digestion, se encuentra curada de la afecion nerviosa que padecia, duerme profundamente, está robusta, y por último, contenta y alegre como nunca. S. A. y S. S. Q. S. M. B.—H. de Montlouis.

En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 288 tazas, 170 rs.; de 376 tazas, 300 rs. ó sean dos cuartos taza. Tambien en tabletas de 12 tazas, 12 rs.

DU BARRY Y C.ª CALLE DE VALVERDE, MADRID.

AVISO IMPORTANTE

Como proteccion contra las falsificaciones venenosas de la verdadera *Revalenta arabiga*, la casa Barry Du Barry y C.ª de Londres, imprime su nombre sobre las cubiertas y sobre el sello de cada caja.

El público insistiendo en la presencia de estas marcas será protegido contra los peligros de ser engañado y envenenado por la falsificacion.

MEDICINAS GARANTIDAS POR LA PRACTICA

INYECCION DE D. JUAN.

Tan prodigiosa es la eficacia de nuestra Inyeccion, que rogamos á los profesores la «ensayen» y «comparen» con tod otra, nacional ó extranjera, bien sean de las publicadas en los formularios europeos ó de las que con mucho bombo nos envian los franceses; tenemos al mis firme conviccion de que los ensayos nos darán el resultado que ha notado el público que de ella ha hecho uso; en toda clase de fluxos, leucorreas, gonorreas, flores blancas, irritacion, estrechez, nor antiguas, rebelidas é incurables que parezcan. Ocho reales frasco en todas las boticas. En Madrid, botica del autor, Hortaleza, núm. 9.

EL ROB-DEL DOCTOR GREEN

Está reconocido por los médicos que lo administran y por la multitud de pacientes que lo han sabido usar, como el verdadera, legitimo y pronto remedio contra los padecimientos venereos, bien se manifiesten bajo la forma de dolores, mas ó menos pronunciados, continuos ó intermitentes, fijos ó variables, en las articulaciones ó en la parte interna de los huesos en la cabeza ó en la vista, en la espalda ó en la rabadilla, ya se presenten en formas de úlceras ó llagas, esozor y picazon en la garganta y en los bronquios. Igual accion ejerce sobre los tumores é infarto de dicho origen sifilitico, así como muy especialmente en las tisis de los tubérculos del pulmon.

Su actividad y eficacia es mucho mas rápida y benéfica que la de todos los compuestos que llevan nombres parecidos, ya sean del país ó del extranjero, con los cuales aconsejamos á los profesores que lo comparen y observen prácticamente, para cuyo uso lo cedemos gratuitamente.

Es tónico, aromático, sabor dulce, depurativo: vigoriza y regenera la sangre empobrecida por el contagio venereo, bien sea adquirido ó heredado; no lleva mercurio, iodo ni arsénico, y lo que len usar hasta los niños de dos años. Es mas eficaz y seguro en los padecimientos antiguos. No exige privaciones y es sencilla su administracion.

Depósito central: Madrid, Botica del doctor Garcia, Hortaleza, 9, y en las primeras farmacias de provincias y Portugal. Precio 24 rs botella. Tomando una docena se abona el 20 por 100. A los profesores rebaja especial.

REGENERADOR DE LOS NIÑOS.

Ningun medicamento merece con tanta justicia este nombre, como el «Jarabe de rábano soldado» reparado en nuestro país, cuya eficacia viene observándose diariamente en los niños, con especialidad cuando se manifiestan escrofulosos, raquíticos, deformes de mal color, escuálidos, de vista apagada y triste, de carnes blandas, con erupciones, tumores é inapetentes. Deseamos que los médicos comparen la «calidad» y la «cantidad» del nuestro con

extranjero y los hechos decidirán. Precio. 10 y 15 rs. frasco. Calle del Hortaleza núm 9, botica del doctor Garcia y principales farmacias de provincias. (Es la mejor que se vende.)

Depositos: Cádiz, Cordan y D. Francisco Marcos, botica de la Columnas.—Málaga, Pro.—Marchena, D. Antonio Góngora.—Córdoba, Raya.—Sevilla, Mateos.—Badajoz, Jerónimo Orduña.—Caceres, Dr. Salas.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY.

PILDORAS HOLLOWAY.—Estas Pildoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es totalmente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que limpiando el estómago y intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificacion completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y músculos, y fortifican la organizacion entera. Las Pildoras Holloway sobresalen entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestion. Ejerciendo una accion en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortificantes de las Pildoras, con tal que, al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aqui, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y las parálisis.

Cada caja de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos. Los remedios se venden en cajas y botes, por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central.

INYECCION BROU

Higiénica, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento. —Vendese en todas las farmacias del mundo (Exigir el metodo). 30 años de éxito.—Paris, BROU, inventor boulevard Magenta, 158.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, PERIODICO EXCLUSIVO PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las esplicaciones mas detalladas que se pueden desear, la moralizadora lectura de sus novelas y articulos hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero. CADA AÑO REPARTE

2000 á 2500 dibujos de bordados, labores y adornos de cuantas clases inventa el buen gusto.—24 grandes patrones para cortes de vestidos tamaño natural.—Varias tapicerias en colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 figurines en negro y 48 ó mas sobre acero, iluminados.—1200 ó mas columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen cuantas esplicaciones puedan desearse sobre las labores y adornos, y sobre sesenta tomos de novelas preciosas, instructivas y morales.

Para mas detalles se da el prospecto gratis en su administracion de Madrid, calle de Bailen, núm. 4, y libreria de D. C. Bailly Bailliere, plaza de Topete, núm. 8.

Tambien se remite á provincias á quien lo solicite. En Badajoz se suscribe en *La Orient*, plaza de la Constitucion, núm. 16.

ENFERMEDADES DEL PECHO
HIPOFOSFITOS
DEL DR. CHURCHILL
JARABE DE HIPOFOSFITO DE SODA
JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL
PILDORAS DE HIPOFOSFITO DE QUININA
GLORIOSA ANEMIA OPLACION
Fiebre biliosa, Anemia ó inestabilidad de la vida, Hipocondria ó inestabilidad de los líquidos, Dispepsia, Digestiones lentas ó difíciles, Inapetencia, etc.
JARABE DE HIPOFOSFITO DE HIERRO
PILDORAS DE HIPOFOSFITO DE MANGANESA
Al cabo

NTOS

COLTES.

La piedra, movidos por el vapor, viene tomándose y pasándose sin que se planteen nuevas fábricas, conocidos los chocolates elaborados por los consumidores, que les dan una marcha, yendo á los puntos en que no habian progreso, que es la ley suprema de la

actual todo lo transforma y fecunda, ya para guiarlos, aquellos poderosos cimientos, en la quinta parte del tiempo y brazo, evitándose así los inconvenien-

s modernas en una fabrica constituida por los mejores de aquellos Mejicanos que mejor refinan con las máquinas que importan el progreso industrial.

En España; En la fábrica modelo de la mas maravillosas máquinas movidas tambien por vapor, en una gran medalla de premio de industria. Estas máquinas oprimen, pesan y median libras, sin que la toque la mano del obrero, dura y compacta, que facilmente puede con-

se. Desde el año 1850, por la Compañia Colonial, le han otorgado en las Exposiciones universales de Bayona y otras capitales.

Los Coltes como tipo de una notable superioridad, que se han planteado, y se vienen plantando, ¿no será esto la mejor prueba de que el país, como un verdadero progreso? progresado en Europa hace ya tantos años; y habiendo prueba esto las grandes ventajas que ofrece

la Compañia Colonial está en Madrid, calle Mayor, 18. En los puntos en que se vea los carteles y rótulos de